

# 令和元年度第1回一宮市総合教育会議 会議録

## 1 日時

令和元年9月26日（木）15時15分～16時00分

## 2 会場

一宮市役所 本庁舎 6階 特別会議室

## 3 出席者

市長 中野 正康  
教育長 高橋 信哉  
教育委員（教育長職務代理者） 加藤 学  
教育委員 山田 豊子  
教育委員 平松 悦子  
教育委員 鈴木 孝之  
教育委員 野田 典子  
教育委員 土川 正夫

## 4 事務局（10名）

堀川行政課長、森行政課専任課長、滝野行政課課長補佐  
野中教育文化部長、堀教育文化部次長、中村教育文化部総務課長、春日井学校教育課長、  
伊藤学校教育課管理主事、長村教育文化部総務課専任課長、竹元学校教育課課長補佐

## 5 傍聴者

2名

## 6 議題

- (1) 新しい時代に向けた、一宮市中学生制服のあり方について

## 7 資料

- (1) 次第

※会議の内容は次項のとおりです。

## 事務局

本日はお忙しい中お集まりいただきまして誠にありがとうございます。ただ今から一宮市総合教育会議を開催させていただきます。本日は、総合教育会議の設置に関する要綱及び傍聴に関する要領に基づき2名の方に傍聴いただいておりますのでよろしくお願いいたします。それでは、会議に先立ちまして、市長からごあいさつを申し上げます。

## 市長

みなさん、こんにちは。今回は、令和初の総合教育会議となります。新しい時代を迎えて、教育委員の皆さんにおかれましては、活発な意見交換ができることを期待しております。本日の会議では、8月定例市長記者会見で発表しましたように「新しい時代に向けた、一宮市中学生制服のあり方」について話し合いたいと思います。よろしくお願いいたします。

## 事務局

本日の議題は、「新しい時代に向けた、一宮市中学生制服のあり方」についてです。委員の皆さんからご意見をいただきたいと思いますので、どうぞよろしくお願いいたします。それでは、総合教育会議の設置に関する要綱第4条第1項により、ここからは市長が議長となります。よろしくお願いいたします。

## 市長

ご存じのように5月から元号が令和となり新しい時代が始まりました。加えて一宮市は、市制施行100周年を迎える令和3年度に、中核市となる準備をすすめているところです。多くの権限の移譲を受けるとともに、「一宮市ならではの」の中核市を目指していきたいと思います。教育分野では、大きなところで教職員の研修を市で実施することになります。

一宮市の独自性を考えていく中で、3点ございます。1つ目が表現手段、コミュニケーションツールとしての「服育」です。最近で言えば、ラグビー南アフリカ代表チームを訪問させていただいた時に、私はチームカラーの緑色のネクタイを締めて、靴は黒色を避けました。

2つ目にシビックプライドとして、一宮として地域のプライドを持ってほしい。昨年、アルマーニの制服を取り入れた銀座の小学校が話題になりましたが、高級ブランドを採用する是非は別にして、一宮にはせんい産業があります。3つ目は懸念として、制服を高く感じるという意見もありますし、市役所、商工会議所等を含めた地域全体で考えていきたいと思います。

では、初めに学校現場の制服の現状を事務局から説明をお願いします。

## 事務局

一宮市立中学校の現状について、主に以下のとおり説明。

- ・男子は黒の詰襟学生服にスラックス、女子は千秋中学校以外は三本線の紺のセーラー服。
- ・衣替えについては、以前は6月1日と10月1日に行うと決まっていたが、今は19中学校中の15校で1カ月程度の移行期間を設けており、4校は期日を設けずに

各自のタイミングで衣替えを行う。

- ・7月に入ったら体操服を可としている中学校が18校あり、体操服を活用しながら自分で考えて体温調整をしている。

**市長**

柔軟になってきているようですが、中に着る物の指定はありますか。

**事務局**

男子は白のカッターシャツを推奨しています。

**委員**

体操服が可になったのはいつ、何をきっかけに始まったのですか。

**事務局**

15年ほど前だったと記憶しています。9月の体育祭の練習時期に暑い中で制服に着替えるのが大変だからです。

**教育長**

体育祭の練習が始まると着替えの回数が増えるので、体操服のままで過ごせることは生徒にも保護者にも好評です。

**委員**

このまま進むと制服自体いらなくなってしまって難しいですね。

**委員**

体操服で授業を受けてもよい期間に制服でなければならない行事はありますか。

**事務局**

5校においては、始業式は制服で出るように定められています。

**委員**

それ以外の学校でも、生徒全員が体操服で式に出ているわけではなく、制服の子もいるようですね。

**委員**

スカートを嫌がる女子生徒がいると聞きました。福岡市ではスカートの制服が見直され、検討に1年10カ月もかかりました。一宮市でも今から検討すれば市制100周年に間に合うのではないのでしょうか。現場全体に制服のニーズがどの程度あるのか聞いてみたいです。また、女子のズボンや男子のスカートを可とするのか、少数派のことまで考えると時間がかかります。より慎重に議論を進めるために、実態を調べる必要があると思います。

**事務局**

委員の皆さんの意見を参考に、アンケートを検討させていただきます。

**市長**

続いて、服育とシビックプライドについて事務局から説明をお願いします。

**事務局**

服育とシビックプライドについて、主に以下のとおり説明。

- ・小学6年生と中学1年生の家庭科の授業で服育の分野があり、小6では衛生的に快

適な生活を送るためという前提の基で活動しやすさの重要性を、中1ではTPOに応じて円滑な社会生活を送るために服装は職業や所属の役割を表すこと、個性を表現すること、社会の慣習に合わせることを習う。

・シビックプライドとして、学校教育推進プランの「信頼される学校づくり」の項目で、信頼される学校は子どもや地域の自慢となることが定められている。今年7月に実態調査を行ったところ、自分の地域を「好き」「どちらかというが好き」と答えたのは小学生95%、中学生91%で、「好き」は小学生72.0%、中学生43.8%となり、好きな部分をつくっていくことが大切。

・夢サミットを開催して各校の代表生徒に魅力あるまちについて話し合ってもらった。ロンドン五輪の日本代表の赤いジャケットが尾州製であり、参加者にサンプルを触ってもらったら良さを実感できたようで、いろいろなアイデアが提案された。

#### 委員

例えば研修でサンダルを履いてきたり、式にトレーナーで参加したりしてしまう人もいて、子どもの頃から教えてあげないといけないのではないのでしょうか。きちんと指導しないと、社会に出てから恥をかいてしまいます。

#### 市長

服装については公務員よりも民間企業の方が厳しいと思います。

#### 委員

先生もジャージばかりの人もいればスーツばかりの人もいて、差があるように感じます。

#### 市長

外見で判断されますから、メリハリを利かせられないと個人が損をしてしまいます。

#### 委員

安いことや取扱いやすいことも重要です。尾州ウールの製品でも4,500円程度で家で洗える物も売っているので、尾州産を活用する場合の値段を経済部に調べていただく必要があるのではないのでしょうか。標準服を作るべきかやめるべきか検討する前にコストが知りたいです。

#### 委員

子どもは成長するので、制服が3年もたない子もいます。

#### 市長

子どもが多い家庭などは制服代が負担になるでしょう。ただし、安い商品だと耐久性の心配があります。

#### 委員

アンケートを行うにしてもジェンダーの問題がカミングアウトされてしまう心配があるので、アンケートの取り方に配慮をお願いしたいです。

#### 委員

女子の制服でスラックスが増えています。東北では寒いことを理由に始まったようです。先陣を切った福岡市を調査の上で参考にしてはどうでしょうか。

**事務局**

調べてみたところ、季節に応じて調整ができるように、という目的で見直されたようです。

**市長**

見直す際に標準服の有無までは検討されていないのですか。

**事務局**

そのようです。

**教育長**

制限がなくなってどんな服でもよいとなると、友達に昨日と同じ服だと言われてしまうかもしれない。生活していく立場も考えたいです。

**委員**

制服があれば、服装を毎日変えなくてもよいメリットがあります。

**市長**

アンケートの作り方が大切ですね。

**委員**

小学校は標準服から私服に変わりつつあるようですが、各学校で判断しているのですか。

**事務局**

その通りです。学校運営協議会等で意見を聞きながら検討していると思います。

**市長**

アンケートの取り方については、教育委員の皆さんと検討してください。市制 100 周年に間に合わせる必要はありませんし、今のままでもよいでしょう。新元号、中核市をきっかけに考えることが大切だと思います。

**事務局**

アンケートの作成から、ご意見を聞きながら進めていきます。

**委員**

保護者もアンケートの対象となるのでしょうか。

**事務局**

生徒と保護者の両方に聞きたいと考えています。定例教育委員会で案をお示しします。

**市長**

集め方にも配慮してください。

他にご発言がなければ、議題を終了します。それでは、これで令和元年度第 1 回総合教育会議を終了します。ありがとうございました。